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виды от первого лица главной полити-
ческой социальной сетью Пермского края неожи-
данно стал Instagram. Эта социальная сеть не пред-
полагает размещение больших текстов, а ориен-
тирована на размещение фотографий и видео с 
краткими подписями. Несмотря на это, краевые 
ведомства и отдельные чиновники отчитываются 
в Instagram о проделанной работе, отвечают на во-
просы жителей края и комментируют актуальные 
события для СМИ.

тренд на использование Instagram в качестве 
рабочего инструмента задал губернатор Пермско-
го края Максим решетников. он зарегистрировал-
ся в соцсети в марте 2017 года, незадолго до на-

значения исполняющим обязанности губернатора 
Прикамья. Журналистам он объяснял, что создал 
страницу для того, чтобы делиться видами реги-
она из рабочих поездок. тогда же он заявлял, что 
не собирается регистрироваться в других соцсетях. 
«Это очень ответственно и трудоемко. люди будут 
писать туда, надеясь получить ответ лично, а раз-
бирать каждое обращение подробно я не готов»,— 
отмечал господин решетников.

Сейчас на странице губернатора в Instagram 
375 публикаций. За аккаунтом главы региона сле-
дят 57,1 тыс. подписчиков. Сам Максим решетни-
ков подписан на 47 аккаунтов, в том числе регио-
нальных чиновников: «коммунального» вице-пре-

мьера антона Удальева, зампреда правительства 
по социальным вопросам татьяну абдуллину, ви-
це-премьера по вопросам спорта, культуры и ту-
ризма антона Клепикова, министра здравоохра-
нения оксану Мелехову, руководителя краевого 
минтранса Николая Уханова, министра связи Иго-
ря Никитина, главу минимущества Николая гонча-
рова, руководителя минспорта владимира епано-
ва, главу министерства природных ресурсов дми-
трия Килейко и краевого министра образования 
раису Кассину.

Из федеральных медийных лиц губернатор 
читает председателя федерального правительства 
дмитрия Медведева, министра экономического 

прием в режиме «оНлайН» регио-
НальНые политики — активНые пользователи соцсетей. пер-
вые лица региоНа — губерНатор пермского края максим 
решетНиков и мэр столицы региоНа дмитрий самойлов  отда-
ют предпочтеНие Instagram. депутаты также регистрируют 
страНицы в более массовых Facebook и «вкоНтакте». большиН-
ство политиков используют соцсети для общеНия с избирате-
лями и экспертами. Но есть и те, кто готов делиться личНыми 
историями. эксперты отмечают, что эффективНо заНиматься 
соцсетями получается Не у всех. КоНСтаНтИН КадочНИКовСмОТРИТЕ, КТО зАгОвОРИЛ  

«Коммерсантъ в Перми» запускает 
новый проект — «Лица города». Это пер-
вая попытка провести ранжирование 
пермской элиты на основе рейтинга 
цитируемости — в публикациях деловых 
СмИ, и выяснить, на кого чаще всего 
ссылаются издания, чье мнение достой-
но публикации.
Ожидаемо на первых ролях оказались 
чиновники и депутаты, ответственные 
за наиболее проблемные отрасли края. 
Так, абсолютным лидером стал министр 
транспорта Пермского края Николай 
Уханов, отвечающий за дорожное стро-
ительство и транспорт. Учитывая 
рекордные финансовые вложения в эту 
отрасль в прошлом году, такой резуль-
тат был предсказуем. за ним идет пер-
вый вице-премьер михаил Сюткин. На 
третьем месте его коллега Антон Уда-
льев. Его слава связана с длившимися 
весь прошлый год разбирательствами 
вокруг тарифного регулирования.
генеральный директор УК «РИАЛ» Юрий 
Борисовец вышел на лидирующие пози-
ции таблицы цитируемости предсказуе-
мо — во-первых, он лидер «Единой Рос-
сии» в парламенте, что автоматически 
дает ему популярную площадку для 
выражения позиции. Кроме того, весь 
прошлый год СмИ писали о проблеме 
нестационарной торговли, а бизнес-
мен — видный участник пермской торго-
вой сферы.
Рейтинг несовершенен, и цитируемость 
в СмИ еще не говорит о влиянии того 
или иного бизнесмена. Так, на второй 
позиции оказался бывший генеральный 
директор «Сибура» и «минеральных 
удобрений» геннадий Шилов. Он давно 
не руководит химическими предприяти-
ями, и в партии власти далеко не на пер-
вых ролях, каких-либо крупных бизнес-
активов за его спиной нет. Но мы наме-
ренно включили его в рейтинг в составе 
бизнеса, а не в качестве депутата, так 
как его цитаты в 2018 году касались в 
основном бизнес-проектов. в рейтинге 
геннадий Шилов занимает высокое 
место из-за проекта обанкротившегося 
клуба «Амкар», чей печальный финал 
обсуждали все пермские СмИ весь 2018 
год.
Третье место у  президента АО 
«ЭР-Телеком Холдинг» Андрея Кузяева. 
По уровню его активов и значимости он 
должен быть выше бывшего президен-
та «Амкара». «Эр-Телеком» и проект тех-
нопарка в Перми — одна из наиболее 
актуальных тем прошлого года. Но это 
не помогло бизнесмену занять более 
высокое место.
Отметим отсутствие в рейтинге Олега 
Чиркунова, бывшего губернатора, а сей-
час одного из самых влиятельных биз-
несменов Перми. Бизнес бывшего 
губернатора всем знаком, но пермские 
СмИ обходят его цитированием.

ПЕРмСКИЕ ПОЛИТИКИ АКТИвНО ОСвАИвАЮТ СОцИАЛьНыЕ СЕТИ
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сегодНя у политиков появился 
прямой доступ к аудитории, 
миНуя сми
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развития Максима орешкина, мэра Москвы Сер-
гея Собянина, экс-руководителя столичного де-
партамента культуры Сергея Капкова, музыканта 
Сергея Шнурова и главреда «Эхо Москвы» алек-
сандра венедиктова.

в этом году функционал губернаторского 
Instagram расширился за счет онлайн-трансляций. 
Максим решетников проводит в соцсети пресс-
конференции для журналистов, а также отвечает 
на вопросы жителей края. Как правило, губернато-
ру помогают чиновники краевого правительства и 
аккаунты министерств, отвечающие на вопросы в 
комментариях к трансляции.

аккаунт в Instagram есть и у мэра Перми дми-
трия Самойлова. глава города зарегистрировался 
в соцсети в конце января этого года. Менее чем за 
месяц господин Самойлов разместил шесть публи-
каций, а на его страницу подписались 1305 аккаун-
тов. Сам господин Самойлов подписан на 18 чело-
век. в основном это городские и краевые чиновни-
ки и депутаты.

Как пояснили в пресс-службе мэрии, созда-
ние аккаунта в Instagram «продиктовано требова-
ниями времени». «Это позволяет быстро получить 
срез общественного мнения по разным вопросам и 
оперативно отреагировать»,— добавили в пресс-
службе.

дмитрий Самойлов не намерен «частить с по-
стами». «для себя глава города определился, что 
будет публиковать в своем аккаунте полезную для 
подписчиков информацию. К примеру, в первом 
посте он предупредил горожан о надвигающемся 
снегопаде и рассказал, как будет организована ра-
бота подрядчиков»,— пояснили в пресс-службе. 
«Надо понимать, что это только один из инстру-
ментов в работе главы города с населением, позво-
ляющий получить обратную связь. Среди других — 
регулярные открытые приемы жителей в районах 
Перми и прямые телефонные линии»,— добавля-
ют в администрации города.

отметим, что это уже не первая попытка пер-
вых лиц региона осваивать интернет-простран-
ство. так, экс-глава региона и активный пользо-
ватель соцсетей олег чиркунов запускал проект 
«Шаг к цели». чиновников обязали завести ак-
каунты на сайте Wordрress и еженедельно рас-
сказывать о том, чем они занимаются на рабо-
те. Следующий губернатор, виктор Басаргин, от 
этой идеи отказался и отдал предпочтение бло-
гам в «Живом журнале» и на портале «открытый 
регион». Бывший мэр Перми Игорь Сапко актив-
но пользовался Twitter. Наибольшей популярно-
стью у молодежной аудитории соцсети традици-
онно пользовались сообщения об объявлении ка-
рантина.

доцент кафедры журналистики и массо-
вых коммуникаций Иван Печищев отмечает, что 
«сегодня у политиков появился прямой доступ к 
а удитории, минуя СМИ». «Иногда это эффектив-
нее и полезнее в имиджевом отношении. другое 
дело, что соцсетей много, а их аудитория фрагмен-
тирована. Поэтому охватить все группы населения, 
как это нужно политикам, практически невозмож-
но»,— поясняет эксперт.

«Ни одна соцсетка не заинтересована бесплат-
но давать вам большую аудиторию. Хуже всех, на-
верное, Facebook, который покажет вашу запись 
лишь нескольким процентам подписчиков»,— со-
глашается PR-консультант Борис Майоров. По сло-
вам эксперта, «мечта олега чиркунова — общать-
ся с большой аудиторией блога напрямую, без 
СМИ,— сегодня практически недостижима».

«вкоНтакте» с избирателями Крае-
вые и городские депутаты зачастую присутствуют 
сразу в нескольких соцсетях. Самые популярные 
из них — Facebook и Instagram. Некоторые полити-
ки также ведут страницы в самой массовой россий-
ской соцсети — «вКонтакте».

Как рассказал депутат заксобрания от лдПр 
александр григоренко, контент его страниц в 
Facebook, Instagram и «вКонтакте» «отличается 
примерно на 30%». «Instagram — скорее имидже-
вая вещь и, вместе с тем, самая личная страница. 
Наряду с отчетами о работе могу написать там о 
прочитанных книгах и семейных делах. Facebook 
использую, прежде всего, чтобы вызвать обще-
ственный резонанс, привлечь внимание к значи-
мым темам. „вКонтакте“ — средство непосред-
ственного общения с избирателями, туда часто 
приходят обращения»,— пояснил депутат. Поли-
тик отметил, что вел соцсети до того, как был из-
бран депутатом, но после получения мандата «стал 

больше следить за словами». «раньше я сильно не 
ограничивал себя в выражениях»,— добавил алек-
сандр григоренко.

депутат Пермской думы от партии «яблоко» 
Надежда агишева утверждает, что соцсети дают 
возможность «быстро, без цензуры и редактуры 
донести свои идеи и информацию до многих лю-
дей». «У меня большое число подписчиков, и мне 
интересно их мнение по многим вопросам. Мои по-
сты часто собирают большое количество коммен-
тариев, это интереснее, чем просто одобрительные 
„лайки“. Много экспертов и союзников вышли на 
связь именно через социальные сети, проявились 
в дискуссиях и стали постоянными собеседника-
ми»,— рассказывает госпожа агишева.

в своей работе Надежда агишева использу-
ет Facebook и Instagram. «в Instagram важны изо-
бражение, фотография. текст читают, но именно 
фотографии или видео должны доносить смыс-
лы. Это требует больших усилий. Но и лояльность 
аудитории выше. Facebook — более универсаль-
ный и немного снобистский. Здесь нельзя ударить 
в грязь лицом: надо быть в форме, много писать, 
быть заинтересованным, оперативно отвечать на 
комментарии. в общем, быть в тонусе и не жалеть 
времени»,— делится депутат.

«Но все же это счастье — иметь возможность 
радоваться и переживать вместе с таким количе-
ством людей, одновременно в нескольких ветках 

обсуждать проблемы феминизма или качество 
городского озеленения, иметь возможность по-
мочь»,— резюмирует Надежда агишева.

Первый вице-спикер Пермской думы дмитрий 
Малютин также отдает предпочтение Facebook. 
Кроме того, политик вместе с помощниками ве-
дет страницу своего одномандатного округа в 
Instagram. «Социальные сети — это прежде всего 
один из рабочих инструментов. Здесь я получаю 
сигналы от избирателей и здесь же могу отчитать-
ся о проделанной работе. число моих подписчи-
ков растет, и через страницы в соцсетях я могу мак-
симально быстро и эффективно рассказать о том, 
чем занимается городская дума, что городские 
власти делают, чтобы пермякам жилось в нашем 
городе комфортнее»,— рассказывает депутат.

получается Не у всех По оценке экспер-
тов, не все пермские политики умеют эффективно 
работать с соцсетями. «На мой взгляд, большин-
ство из страниц в Facebook не слишком интерес-
ны обычным пользователям. одни политики пишут 
исключительно о скучных заседаниях и совещани-
ях, которые никому, кроме них, не интересны. дру-
гие „постят“ бесконечные фотки с различных по-
здравлений и торжеств, разрезания ленточек. тре-
тьи, наоборот, пишут на любые темы, кроме сво-
ей непосредственной работы. У четвертых аккаун-
ты вообще мертвые, и непонятно, зачем они их за-
вели»,— считает политический консультант Нико-
лай Иванов.

По словам эксперта, «более-менее разумный 
баланс в подаче информации на своих аккаунтах на 
„фейсбуке“, не вызывая раздражения», соблюда-
ют депутат госдумы рф алексей Бурнашов, первый 
вице-спикер думы Перми дмитрий Малютин, де-
путаты заксобрания олег Постников и дарья Эйс-
фельд. «опять же не все политики присутствуют 
у меня в друзьях, поэтому могу оценивать только 
тех, кого вижу»,— добавляет господин Иванов.

Борис Майоров также считает, что «большин-
ство пермских политиков используют соцсети без-
дарно». «Не нужно фотографироваться на горке и 
поздравлять людей с профессиональными празд-
никами и победами»,— отмечает эксперт.

По его словам, соцсети дают возможность ре-
гулярно и качественно вбрасывать актуальную, 
но нужную политику информацию, создавать ин-
формационные поводы. «Журналисты и сетевые 
болтуны будут транслировать эти сведения даль-
ше и обсуждать. Примеры таких информационных 
вбросов можно видеть на примере пермской оп-
позиции, у которой получается через соцсети „ку-
сать“ крупные краевые и городские проекты»,— 
поясняет господин Майоров.

также он советует региональным политикам 
выбирать для себя соцсеть, учитывая собствен-
ный «общественный вес». «если вы губернатор 
или мэр — можете идти в любую соцсеть: за ва-
ми потянется аудитория, если давать „годный кон-
тент“. если вы игрок средней руки — сами идите 
к народу, особенно на Facebook, так как там боль-
ше всего информационных агентов»,— рекомен-
дует эксперт.  n

ТРЕНД НА ИСПОЛьзОвАНИЕ Instagram в КАЧЕСТвЕ РАБОЧЕгО ИНСТРУмЕНТА зАДАЛ гУБЕРНАТОР ПРИКАмьЯ
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соцсети дают возможНость 
регулярНо и качествеННо 
вбрасывать актуальНую, 
Но НужНую политику 
иНформацию
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РЕЙТИНг

самые цитируемые руководители бизНеса пермского края
м

ЕС
ТО

ФИО ДОЛжНОСТь ОРгАНИзАцИЯ

КО
м

м
ЕР

СА
НТ

ъ

БК НК РБ
К

ИТ
Ог

О

1 БОРИСОвЕц ЮРИЙ 
ЛьвОвИЧ*  гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР зАО ИУК «РИАЛ» 80 26 29 18 153

2 ШИЛОв гЕННАДИЙ 
мИХАЙЛОвИЧ* ПРЕзИДЕНТ (ДО 6.11.2018) ФУТБОЛьНыЙ КЛУБ 

«АмКАР» 65 16 27 33 141

3 КУзЯЕв АНДРЕЙ 
РАвЕЛЕвИЧ ПРЕзИДЕНТ АО «ЭР-ТЕЛЕКОм ХОЛДИНг» 62 7 35 23 127

4 гАРСЛЯН АРмЕН 
гАЙОСОвИЧ*

ПРЕДСЕДАТЕЛь СОвЕТА 
ДИРЕКТОРОв,
зАмЕСТИТЕЛь 

гЕНЕРАЛьНОгО ДИРЕКТОРА

ПАО «мЕТАФРАКС» 30 26 29 28 113

5
БЕСФАмИЛьНыЙ 

мИХАИЛ 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ОРСО гРУПП 33 42 7 14 96

6 ОСИПОв ДмИТРИЙ 
вАСИЛьЕвИЧ* гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ПАО «УРАЛКАЛИЙ» 13 7 22 26 68

7 АвЕРьЯНОв АЛЕКСЕЙ 
ЮРьЕвИЧ

ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА «ПмУ» 
АО «ОХК «УРАЛХИм»

АО «мИНЕРАЛьНыЕ 
УДОБРЕНИЯ» 8 8 26 24 66

8 ДЕмКИН АЛЕКСЕЙ 
НИКОЛАЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ОАО «ПзСП» 28 20 11 5 64

9 ДАУТ вЛАДИмИР 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

зАм. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОвЕТА ДИРЕКТОРОв, 

гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР
ПАО «мЕТАФРАКС» 20 13 8 18 59

10 РЕПИН АЛЕКСАНДР 
АНАТОЛьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «САТУРН-Р» 24 19 9 7 59

11 АНДАЕвА НАТАЛьЯ 
СЕРгЕЕвНА

РУКОвОДИТЕЛь 
ДЕПАРТАмЕНТА ПРОДАж ООО «ТАЛАН» 0 29 11 9 49

12 жДАНОвА ЕЛЕНА 
вИКТОРОвНА ДИРЕКТОР ООО «УПРАвЛЕНИЕ 

НЕДвИжИмОСТИ «ЭКС» 17 22 0 8 47

12 КОзЛОвСКИЙ ПЕТР 
вЛАДИмИРОвИЧ ДИРЕКТОР ПЕРмСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

ПАО «мЕгАФОН» 18 10 19 0 47

13 зАНИН вЛАДИмИР 
ПЕТРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ОАО «ПЕРмгЛАвСНАБ» 12 25 5 1 43

14 ТЕПЛОв ДмИТРИЙ 
вИКТОРОвИЧ ДИРЕКТОР

ООО «КРАСНОКАмСКИЙ 
РЕмОНТНО-мЕХАНИЧЕСКИЙ 

зАвОД»
25 3 6 8 42

15 СЕмЕНЮК АНДРЕЙ 
НИКОЛАЕвИЧ ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА ФИЛИАЛ «АзОТ» АО «ОХК 

«УРАЛХИм» в г. БЕРЕзНИКИ 1 2 18 20 41

16 ИСТЯгИН ЮРИЙ 
БОРИСОвИЧ НАЧАЛьНИК ФИЛИАЛА

 мОСТООТРЯД 
№123 ФИЛИАЛ 

зАО «УРАЛмОСТОСТРОЙ»
9 12 3 14 38

16 мЕДвЕДЕвА мАРИНА 
вАЛЕРьЕвНА ДИРЕКТОР ПО ФИНАНСАм зАО ИУК «РИАЛ» 34 2 0 2 38

17 АНДРЕЕв АЛЕКСЕЙ 
гУРьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

ОАО «ПЕРмСКАЯ НАУЧНО-
ПРОИзвОДСТвЕННАЯ 

ПРИБОРОСТРОИТЕЛьНАЯ 
КОмПАНИЯ»

9 2 12 8 31

17
ПОДвАЛьНыЙ 
КОНСТАНТИН 
гЕОРгИЕвИЧ

УПРАвЛЯЮщИЙ ПЕРмСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ПАО «СБЕРБАНК» 7 10 5 9 31

18 ЧУДИНОв СЕРгЕЙ 
ЮРьЕвИЧ ДИРЕКТОР ООО «БУмАТИКА» 13 2 10 5 30

18 ЮжАКОв АЛЕКСЕЙ 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

ПРЕДСЕДАТЕЛь СОвЕТА 
ДИРЕКТОРОв ООО «ПРОмОБОТ» 13 2 10 5 30

19 ИНОзЕмцЕв АЛЕКСАНДР 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

 УПРАвЛЯЮщИЙ 
ДИРЕКТОР — гЕНЕРАЛьНыЙ 

КОНСТРУКТОР
АО «ОДК-АвИАДвИгАТЕЛь» 10 1 4 14 29

19 СУЕТИН вИКТОР 
ПЕТРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ОАО 

«СТРОЙПАНЕЛьКОмПЛЕКТ» 3 19 3 4 29

20 ШАТРОв вЛАДИмИР 
БОРИСОвИЧ* гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ПАО «НПО «ИСКРА» 16 1 7 3 27

21 ПОПОв СЕРгЕЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ* УПРАвЛЯЮщИЙ ДИРЕКТОР АО «ОДК — ПЕРмСКИЕ 

мОТОРы» 5 4 11 6 26

22 БАРАНОв вИКТОР 
ИвАНОвИЧ* ПРЕзИДЕНТ АО «СОЛИКАмСКБУмПРОм» 5 4 15 1 25

23 КАШЕвАРОв АЛЕКСАНДР 
СЕРгЕЕвИЧ ПРЕДСЕДАТЕЛь ПРАвЛЕНИЯ start CIty group 18 3 2 1 24

24 НЕУСТРОЕв ИЛьЯ 
гРИгОРьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР АО «КОРПОРАцИЯ РАзвИТИЯ 

мСП ПК» 6 6 5 6 23

24 ПЕРЕЛьмАН мАКСИм 
ОЛЕгОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР зАО «НОвОмЕТ-ПЕРмь» 7 0 4 12 23

25 АНДРОНОв СЕРгЕЙ 
мИХАЙЛОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ЛУКОЙЛ-

ПЕРмНЕФТЕОРгСИНТЕз» 2 10 7 3 22

25 ПОЛЯКОв ОЛЕг 
БОРИСОвИЧ ДИРЕКТОР ООО «НАцИОНАЛьНАЯ 

КУХНЯ» 4 17 0 1 22

26 гвОзДЕв ДЕНИС 
вАЛЕРьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ПРОКАРТ» 8 10 1 2 21

26 мАЧЕХИН вЛАДИмИР 
АЛЕКСАНДРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ПАО «ТРЕСТ №14» 11 7 1 2 21

26 СУСЛОПАРОв АЛЕКСАНДР 
вЛАДИмИРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «КРАСНыЙ ОКТЯБРь» 2 1 11 7 21

27 БОгДАНОв АЛЕКСАНДР 
вЛАДИмИРОвИЧ ДИРЕКТОР ОАО «А-ТУР-ТРАНС», 

НП «АвТОЛИДЕР» 7 12 0 1 20

28 БЕЛОзЕРОв вЛАДИмИР 
ЭДУАРДОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР АО «ПЕРмСКИЙ 

СвИНОКОмПЛЕКС» 15 1 0 3 19

28 СТАРОДУБцЕв ОЛЕг 
АЛЕКСАНДРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР гРУППА КОмПАНИЙ «ПмД» 6 8 4 1 19

29 САНДАЛОв РОмАН 
АНАТОЛьЕвИЧ ДИРЕКТОР ПЕРмСКИЙ ФИЛИАЛ 

ПАО «РОСТЕЛЕКОм» 9 2 5 2 18

29 ТРЕТьЯКОв ОЛЕг 
вЛАДИмИРОвИЧ* гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРмь» 2 6 5 5 18

30 БЯКОв АЛЕКСЕЙ 
гЕОРгИЕвИЧ ДИРЕКТОР ФИЛИАЛ ОАО «РУСгИДРО» — 

«вОТКИНСКАЯ гЭС» 8 2 7 0 17

30 зУЕв НИКОЛАЙ 
гЕННАДьЕвИЧ* ДИРЕКТОР АО «КОРТРОС-ПЕРмь» 8 5 2 2 17

30 ЮгОв КОНСТАНТИН 
НИКОЛАЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР АО «СИБУР-ХИмПРОм» 1 5 11 0 17

31 жИДЕЛЕв ПАвЕЛ 
вИКТОРОвИЧ

 И. О. гЕНЕРАЛьНОгО 
ДИРЕКТОРА

АО «КОРПОРАцИЯ РАзвИТИЯ 
ПЕРмСКОгО КРАЯ» 8 6 2 0 16

31 ХАЙРУЛЛИН ЭДУАРД 
АгзАТОвИЧ

ПРЕДСЕДАТЕЛь СОвЕТА 
ДИРЕКТОРОв

ОАО «КРАСНОКАмСКИЙ 
зАвОД мЕТАЛЛИЧЕСКИХ 

СЕТОК»
6 3 4 3 16

31 вОДЯНОв РОмАН 
мИХАЙЛОвИЧ* ДИРЕКТОР  ООО «ДЕКОНОм-ИНвЕСТ» 6 3 6 1 16

32 вОСТРИКОв АЛЕКСЕЙ 
вАЛЕРьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ИвА-ДЕвЕЛОПмЕНТ» 0 13 2 0 15

32 КАЙгОРОДОвА ОКСАНА 
вЛАДИмИРОвНА ДИРЕКТОР ФИЛИАЛ ПАО «мТС» 

в ПЕРмСКОм КРАЕ 3 9 2 1 15

32 СУХАНОвСКИЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

гРУППА ПРЕДПРИЯТИЙ 
«ПЕРмСКАЯ цЕЛЛЮЛОзНО-

БУмАжНАЯ КОмПАНИЯ»
6 3 5 1 15

32 ШЕРШАКОв ИгОРь 
вАЛЕРьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

ПАО «ПЕРмСКАЯ 
ЭНЕРгОСБыТОвАЯ 

КОмПАНИЯ»
11 1 2 1 15

33 мОТРИЧ АЛЕКСАНДР 
ИвАНОвИЧ

зАмЕСТИТЕЛь 
гЕНЕРАЛьНОгО 

ДИРЕКТОРА — ДИРЕКТОР 
мАКРОРЕгИОНА цЕНТР

АО «ЭР-ТЕЛЕКОм ХОЛДИНг» 7 1 5 1 14

33 РЕПИН СЕРгЕЙ 
АЛЕКСАНДРОвИЧ ДИРЕКТОР ПО РАзвИТИЮ ООО «САТУРН-Р» 10 4 0 0 14

33 УХвАТОв мИХАИЛ 
ЕвгЕНьЕвИЧ ПРЕДСЕДАТЕЛь НП «ЕДИНыЙ СОЮз 

ПЕРЕвОзЧИКОв» 9 0 0 5 14

33 ЧЕРЕзОв СЕРгЕЙ 
БОРИСОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

зАО «гАзПРОм 
гАзОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ 

ПЕРмь», ООО «гАзПРОм 
мЕжРЕгИОНгАз ПЕРмь»

12 1 0 1 14

33 щЕНЯТСКИЙ ДмИТРИЙ 
вАЛЕРьЕвИЧ

ИСПОЛНИТЕЛьНыЙ 
ДИРЕКТОР ПАО «ПРОТОН-Пм» 2 1 4 7 14

34 ПИщАЛьНИКОв ДмИТРИЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

ОАО «КРАСНОКАмСКИЙ 
зАвОД мЕТАЛЛИЧЕСКИХ 

СЕТОК»
8 0 5 0 13

34 РОШАК НИКОЛАЙ 
вАСИЛьЕвИЧ  ДИРЕКТОР АО «ПРОДО ПТИцЕФАБРИКА 

ПЕРмСКАЯ» 5 3 2 3 13

34 СмИЛьгЕвИЧ АЛЕКСАНДР 
вАДИмОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ИНКАБ» 4 0 8 1 13

34 ЯцУК вЛАДИмИР 
АЛЕКСАНДРОвИЧ ДИРЕКТОР ООО 

«гЛАвСТРОЙИНДУСТРИЯ» 0 11 0 2 13

35 КАзАЧЕНКО АЛЕКСЕЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ

РУКОвОДИТЕЛь ДИРЕКцИИ 
ПО ПЕРмСКОмУ КРАЮ

ОПЕРАцИОННыЙ ОФИС  
в г. ПЕРмИ БАНКА вТБ (ПАО) 

в г. НИжНЕм НОвгОРОДЕ
1 4 0 7 12

35 мАНДРИКОвА ЕЛЕНА 
АЛЕКСЕЕвНА

ИСПОЛНИТЕЛьНыЙ 
ДИРЕКТОР

ДОм.РУ (АО «ЭР-ТЕЛЕКОм 
ХОЛДИНг») 7 2 2 1 12

35 ЮШКОв вЛАДИмИР 
ЮРьЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «АгРОФИРмА «ТРУД» 6 1 3 2 12

36 АНТОНОв АНТОН 
ЛАвИКОвИЧ ДИРЕКТОР ПЕРмСКИЙ ФИЛИАЛ tele2 2 8 1 0 11

36 жИЛьцОвА вАЛЕНТИНА 
ЮРьЕвНА УПРАвЛЯЮщИЙ

ОПЕРАцИОННыЙ 
ОФИС «ПЕРмСКИЙ» 

ПРИвОЛжСКОгО ФИЛИАЛА 
ПАО БАНК ФК «ОТКРыТИЕ»

1 6 4 0 11

36 КОНДРАШОвА НАТАЛьЯ 
вАЛЕРьЕвНА

ДИРЕКТОР ПЕРмСКОгО 
ФИЛИАЛА

ПЕРмСКИЙ ФИЛИАЛ 
ФИНАНСОвОЙ гРУППы 

«БКС»
2 2 7 0 11

36 ТРИФОНОв АНТОН 
ЮРьЕвИЧ ДИРЕКТОР ПЕРмСКИЙ ФИЛИАЛ  

ПАО «Т ПЛЮС» 5 3 3 0 11
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36 ЯКУПОвА АЙНА 
САЛАвАТОвНА РУКОвОДИТЕЛь ООО «НПТИ «ОРТЭКС» 4 5 2 0 11

37 БАЛАБАНОвА ЮЛИЯ 
СЕРгЕЕвНА УПРАвЛЯЮщИЙ ЧАСТНАЯ ФИЛАРмОНИЯ 

«ТРИУмФ» 0 0 10 0 10

37 гИЛьФАНОв РУСТАм 
ХАЛЭФОвИЧ

гЛАвА гРУППы КОмПАНИЙ 
«УзПм»

УРАЛьСКИЙ зАвОД 
ПРОТИвОгОЛОЛЕДНыХ 

мАТЕРИАЛОв
2 3 4 1 10

37 ДжАРмУХАНОв СУЛТАН 
мАРАТОвИЧ УПРАвЛЯЮщИЙ ДИРЕКТОР АО «мЕжДУНАРОДНыЙ 

АЭРОПОРТ «ПЕРмь» 5 2 0 3 10

37 ТИХОмИРОв ЛЕОНИД 
ИвАНОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ПАРмА-ТЕЛЕКОм» 2 0 1 7 10

37 ШИШмАгАЕв АЛЕКСАНДР 
вАЛЕРьЕвИЧ ДИРЕКТОР ФИЛИАЛ «СДм-БАНК» (ПАО) 

в г. ПЕРмИ 5 3 2 0 10

38 ДУБОвИК БОРИС 
АЛЕКСЕЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР АО «СОРБЕНТ» 2 0 1 6 9

38 ИвАщЕНКО НАТАЛьЯ 
вАЛЕРьЕвНА ДИРЕКТОР

АО «ПЕРмСКОЕ АгЕНТСТвО 
ПО жИЛИщНОмУ 
КРЕДИТОвАНИЮ»

2 2 2 3 9

38 РАУДИС ДАНУТЕ 
АНТАНАСОвНА ДИРЕКТОР

ФИЛИАЛ «ПЕРмСКИЙ» 
ПАО КБ «УРАЛьСКИЙ 

БАНК РЕКОНСТРУКцИИ 
И РАзвИТИЯ»

1 8 0 0 9

39 АНОХИН АЛЕКСАНДР 
вАЛЕРьЕвИЧ  УПРАвЛЯЮщИЙ ДИРЕКТОР ПАО «мОТОвИЛИХИНСКИЕ 

зАвОДы» 3 0 0 5 8

39 ДЕРБЕНЕв АЛЕКСАНДР 
СЕмЕНОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР мУП «ПЕРмгОР-

ЭЛЕКТРОТРАНС» 6 2 0 0 8

39 КОЛЕСНИКОв ИгОРь 
АНАТОЛьЕвИЧ

ИНДИвИДУАЛьНыЙ 
ПРЕДПРИНИмАТЕЛь 5 3 0 0 8

39 КРЕПАК ЛЕОНИД 
ШОЛымОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР гРУППА СТРОИТЕЛьНыХ 

КОмПАНИЙ «мЕгАПОЛИС» 6 2 0 0 8

39 ЛОмАЕв вЛАДИмИР 
ИвАНОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ОАО «ПЕРмСКИЙ зАвОД 

«мАШИНОСТРОИТЕЛь» 4 1 2 1 8

39 мЕгРАБЯН гАРИК 
гЕвОРКОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

ОАО «АЛЕКСАНДРОвСКИЙ 
мАШИНОСТРОИТЕЛьНыЙ 

зАвОД»
4 0 0 4 8

39 ТИТОв АНДРЕЙ 
НИКОЛАЕвИЧ ДИРЕКТОР ООО «СИРИУС» 2 4 0 2 8

39 щЕгОЛЕвА СвЕТЛАНА 
ЕвгЕНьЕвНА 

УПРАвЛЯЮщИЙ 
РОзНИЧНым БИзНЕСОм 

БАНКА вТБ  
в ПЕРмСКОм КРАЕ

ФИЛИАЛ №6318  
ПАО БАНК «вТБ24» 1 6 0 1 8
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40 АвЕРьЯНОв ИвАН 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

ПРЕДСЕДАТЕЛь СОвЕТА 
ДИРЕКТОРОв

СТП «ПЕРмСКИЙ зАвОД мЕ-
ТАЛЛООБРАБАТывАЮщИХ 

цЕНТРОв»
6 0 0 1 7

40 ИвЛИЕв СЕРгЕЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ

ИСПОЛНИТЕЛьНыЙ 
ДИРЕКТОР lykke 0 3 3 1 7

40 КЛЕПИКОв АНДРЕЙ 
ЛьвОвИЧ

РЕгИОНАЛьНыЙ ДИРЕКТОР 
ОПЕРАцИОННОгО 

ОФИСА «ПЕРмСКИЙ» 
ПРИвОЛжСКОгО ФИЛИАЛА 

ПАО «ПРОмСвЯзьБАНК»

ПАО «ПРОмСвЯзьБАНК» 4 2 0 1 7

40 ЛЕЙФЕР  ЛЕОНИД 
ЯКОвЛЕвИЧ

ПРЕДСЕДАТЕЛь СОвЕТА 
ДИРЕКТОРОв

СТРОИТЕЛьНАЯ гРУППА 
«УРАЛСЕРвИС» 1 6 0 0 7

40 ОСТАПЕНКО СЕРгЕЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ УПРАвЛЯЮщИЙ ДИРЕКТОР АО «ОДК-СТАР» 4 0 3 0 7

40 ФИЛИмОНОв ТИмУР 
гЕННАДьЕвИЧ УЧРЕДИТЕЛь «ЭКОБЭСТ», 

«ЭКОПРОцЕССИНг» 5 0 2 0 7

41 выРКОв АЛЕКСЕЙ 
ЮРьЕвИЧ

ПРЕДСЕДАТЕЛь ПРАвЛЕНИЯ 
БАНКА ПАО АКБ «УРАЛ ФД» 4 0 0 2 6

41 жАРЕННИКОв вЛАДИмИР 
СЕРгЕЕвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

ООО «ПЕРмСКАЯ 
КОмПАНИЯ НЕФТЯНОгО 

мАШИНОСТРОЕНИЯ»
1 2 1 2 6

41 КАНцУР СЕРгЕЙ 
АЛЕКСАНДРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР АО «ПЕРмСКАЯ 

ПРИгОРОДНАЯ КОмПАНИЯ» 2 1 0 3 6

41 ПОзДЕЕв СЕРгЕЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ ДИРЕКТОР ООО «мАСЛОзАвОД 

НыТвЕНСКИЙ» 5 1 0 0 6

41 ПыЛЕв ДмИТРИЙ 
ПАвЛОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР

УРАЛьСКИЙ зАвОД 
ПРОТИвОгОЛОЛЕДНыХ 

мАТЕРИАЛОв
3 0 3 0 6

41 РЕмПЕЛь ЕвгЕНИЙ 
ИвАНОвИЧ ДИРЕКТОР ООО «ПЕРмЕвРОгАз» 4 0 1 1 6

41 СЕмИКОПЕНКО НИКОЛАЙ 
АНАТОЛьЕвИЧ УПРАвЛЯЮщИЙ ДИРЕКТОР АО «РЕДУКТОР-Пм» 3 1 1 1 6

41 СУСЛИКОв СЕРгЕЙ 
ПЕТРОвИЧ гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «гАзПРОм ТРАНСгАз 

ЧАЙКОвСКИЙ» 0 3 2 1 6

41 ЧУвАШЕв АНАТОЛИЙ 
АНАТОЛьЕвИЧ ДИРЕКТОР

ФИЛИАЛ «ПЕРмСКАЯ 
гРЭС» АО «ИНТЕР РАО —

ЭЛЕКТРОгЕНЕРАцИЯ»
2 0 1 3 6

42 БАЛУЕв ИгОРь гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР
ООО «СТРОИТЕЛьНАЯ 

КОмПАНИЯ 
“ХИмСПЕцСТРОЙ”»

1 3 1 0 5

42 вОРОНцОв АЛЕКСАНДР 
ЮРьЕвИЧ

гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР, 
ПРЕДСЕДАТЕЛь ПРАвЛЕНИЯ АКБ «ПРОИНвЕСТБАНК» 0 0 0 5 5

1 УТКИН ЮРИЙ АРКАДьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 73 98 57 24 252

2 мАЛЮТИН ДмИТРИЙ вАСИЛьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 82 89 24 11 206

3 СУХИХ вАЛЕРИЙ АЛЕКСАНДРОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 52 51 66 9 178

4 гРИгОРьЕв вЯЧЕСЛАв вЕНИАмИНОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 50 49 35 6 140

5 ПЛЮСНИН вИКТОР БОРИСОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 41 34 31 12 118

6 зыРЯНОвА ЕЛЕНА вЛАДИмИРОвНА зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 39 22 33 22 116

7 БОЙЧЕНКО АЛЕКСАНДР ЮРьЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 26 34 38 5 103

8 ФИЛИППОв АЛЕКСАНДР ЕгОРОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 40 50 1 5 96

9 БОЛКвАДзЕ АРСЕН ДАвИДОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 29 33 18 6 86

10 ПЛОТНИКОв вЛАДИмИР ИвАНОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 43 20 6 10 79

11 гРИБАНОв АЛЕКСЕЙ АНАТОЛьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 24 34 10 10 78

12 КЛЕПцИН СЕРгЕЙ вИТАЛьЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 25 21 23 4 73

13 КУЛИКОвА вЕРОНИКА ДмИТРИЕвНА ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 38 25 4 3 70

14 БОгУСЛАвСКИЙ СЕРгЕЙ 
СТАНИСЛАвОвИЧ

ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 37 14 12 4 67

14 ТРЕТьЯКОв АЛЕКСАНДР 
вЛАДИмИРОвИЧ

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 28 17 20 2 67

15 АгИШЕвА НАДЕжДА вЛАДИмИРОвНА ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 34 16 6 6 62

16 зАвОРОХИН ЕгОР АЛЕКСАНДРОвИЧ 
(С 04.12.2016)

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 15 6 16 23 60

16 мИРОЛЮБОвА ТАТьЯНА вАСИЛьЕвНА зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 16 13 15 16 60

17 КУзНЕцОв вАСИЛИЙ вЛАДИмИРОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 14 21 18 6 59

18 вЕТОШКИН СЕРгЕЙ АЛЕКСАНДРОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 19 15 15 9 58

18 НЕПРЯХИН АРКАДИЙ гЕРмАНОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 27 1 24 6 58

19 ПАПКОв ИгОРь вАЛЕНТИНОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 30 8 15 4 57

20 ДЕмКИН НИКОЛАЙ ИвАНОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 29 9 15 2 55

21 мЕЛьНИК НАТАЛьЯ НИКОЛАЕвНА ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 19 13 11 6 49

22 БЛАгОв НИКОЛАЙ ЕвгЕНьЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 25 5 11 4 45

23 мОЛОКОвСКИХ вЛАДИмИР 
ЕвгЕНьЕвИЧ

ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 23 9 10 0 42

24 СТОРОжЕв гЕННАДИЙ АЛЕКСЕЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 16 10 2 4 32

25 РОСЛЯКОвА НАТАЛьЯ мИХАЙЛОвНА ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 7 15 6 1 29

26 жУКОв вЛАДИмИР ЮРьЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 12 8 4 2 26

27 ФЕДОРОв ДмИТРИЙ АЛЕКСАНДРОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 7 7 9 2 25

28 БОРИСОв АЛЕКСАНДР вАЛЕРьЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 13 5 2 4 24

29 ЛИСНЯК ИЛьЯ НИКОЛАЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 8 15 0 0 23

30 РОДИОНОв вИКТОР НИКОЛАЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 4 3 14 1 22

30 ФАДЕЕв ПАвЕЛ вЛАДИмИРОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 7 5 8 2 22

31 гОРБУНОвА ИРИНА вИКТОРОвНА ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 8 8 5 0 21

32 БУРДИН ОЛЕг АРКАДьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 6 7 5 1 19

33 ИвЕНСКИХ ИРИНА вАЛЕНТИНОвНА 
(С 15.11.2018)

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 3 2 8 4 17

33 ШИцыН АЛЕКСАНДР БОРИСОвИЧ 
(С 18.09.2016 ПО 25.10.2018)

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 7 1 4 5 17

34 ШЛыКОв ОЛЕг вЛАДИмИРОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 8 6 1 1 16

35 АФЛАТОНОв ОЛЕг РОБЕРТОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 3 10 1 1 15

35 БУТОРИН АЛЕКСАНДР СЕРгЕЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 8 2 5 0 15

36 зАХАРОв СЕРгЕЙ гЕННАДьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 7 4 2 1 14

36 ШЕСТАКОвА ТАТьЯНА АНАТОЛьЕвНА зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 8 2 4 0 14

36 САРКСЯН вАгАРШАК БОРИСОвИЧ* зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 11 1 0 2 14
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1 УХАНОв НИКОЛАЙ 
БОРИСОвИЧ 

мИНИСТР ТРАНСПОРТА ПЕРмСКОгО КРАЯ 75 134 77 70 356

2 СЮТКИН мИХАИЛ 
вАЛЕРьЕвИЧ 

ПЕРвыЙ  
зАмЕСТИТЕЛь  

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА — мИНИСТР СТРОИ-
ТЕЛьСТвА И АРХИТЕКТУРы ПЕРмСКОгО КРАЯ

69 82 86 31 268

3 УДАЛьЕв АНТОН 
вАДИмОвИЧ 

зАмЕСТИТЕЛь ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ (ПО вОПРОСАм ТАРИФНОгО 

РЕгУЛИРОвАНИЯ И жИЛИщНО-КОммУНАЛьНОгО 
ХОзЯЙСТвА)

66 35 74 69 244

4 АгЕЕв вИКТОР 
гЕННАДьЕвИЧ 

ПЕРвыЙ зАмЕСТИТЕЛь гЛАвы АДмИНИСТРАцИИ  
гОРОДА ПЕРмИ

60 101 55 9 225

5 ТОРЧИНСКИЙ вЯЧЕСЛАв 
мАРКОвИЧ 

мИНИСТР КУЛьТУРы ПЕРмСКОгО КРАЯ 47 41 71 22 181

6 ДАШКЕвИЧ АНАТОЛИЙ 
вЯЧЕСЛАвОвИЧ 

зАмЕСТИТЕЛь гЛАвы АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА 
ПЕРмИ — НАЧАЛьНИК УПРАвЛЕНИЯ вНЕШНЕгО 

БЛАгОУСТРОЙСТвА АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ

38 77 34 25 174

7 ЧИБИСОв АЛЕКСЕЙ 
вАЛЕРьЕвИЧ 

зАмЕСТИТЕЛь ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА — 
мИНИСТР ПРОмыШЛЕННОСТИ, ПРЕДПРИНИмАТЕЛьСТвА 

И ТОРгОвЛИ ПЕРмСКОгО КРАЯ

51 25 50 39 165

8 КЛЕПИКОв АНТОН 
ЮРьЕвИЧ 

зАмЕСТИТЕЛь ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ (ПО вОПРОСАм ОБРАзОвАНИЯ, 

КУЛьТУРы, СПОРТА И ТУРИзмА ПЕРмСКОгО КРАЯ)

42 16 33 10 101

9 КАССИНА РАИСА 
АЛЕКСЕЕвНА 

мИНИСТР ОБРАзОвАНИЯ И НАУКИ ПЕРмСКОгО КРАЯ 15 19 46 19 99

10 КОЛЕСНИКОв мАКСИм 
АНДРЕЕвИЧ 

мИНИСТР ЭКОНОмИЧЕСКОгО РАзвИТИЯ И ИНвЕСТИцИЙ 
ПЕРмСКОгО КРАЯ

32 16 30 15 93

11 НИКИТИН ИгОРь 
НИКОЛАЕвИЧ 

мИНИСТР ИНФОРмАцИОННОгО РАзвИТИЯ И СвЯзИ 
ПЕРмСКОгО КРАЯ 

29 12 24 21 86

12 ЧУгАРИНА ЕЛЕНА 
АЛЕКСАНДРОвНА 

мИНИСТР ФИНАНСОв ПЕРмСКОгО КРАЯ 23 12 24 15 74

13 гАДжИЕвА ЛЮДмИЛА 
АНАТОЛьЕвНА 

зАмЕСТИТЕЛь гЛАвы АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ 18 23 23 8 72

14 РОмАНОв СЕРгЕЙ 
ИвАНОвИЧ 

зАмЕСТИТЕЛь гЛАвы АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ 21 32 9 9 71

15 ЕПАНОв вЛАДИмИР 
ИЛьИЧ 

мИНИСТР ФИзИЧЕСКОЙ КУЛьТУРы И СПОРТА  
ПЕРмСКОгО КРАЯ

7 10 20 6 43

16 КОзЮКОв АЛЕКСАНДР 
мИХАЙЛОвИЧ 

мИНИСТР СЕЛьСКОгО ХОзЯЙСТвА И ПРОДОвОЛьСТвИЯ 
ПЕРмСКОгО КРАЯ

11 4 16 11 42

16 ФОКИН ПАвЕЛ 
СЕРгЕЕвИЧ 

мИНИСТР СОцИАЛьНОгО РАзвИТИЯ ПЕРмСКОгО КРАЯ 6 9 17 10 42

17 АНТИПИНА ОЛьгА 
вЛАДИмИРОвНА 

ПЕРвыЙ зАмЕСТИТЕЛь ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ

6 7 14 8 35

18 КИЛЕЙКО ДмИТРИЙ 
ЕвгЕНьЕвИЧ 

мИНИСТР ПРИРОДНыХ РЕСУРСОв, ЛЕСНОгО ХОзЯЙСТвА  
И ЭКОЛОгИИ ПЕРмСКОгО КРАЯ

8 1 18 6 33

19 ТИТЯПКИНА вЕРА 
СЕРгЕЕвНА 

НАЧАЛьНИК ДЕПАРТАмЕНТА ФИНАНСОв АДмИНИСТРАцИИ 
гОРОДА ПЕРмИ

9 3 13 7 32

20 ЕвСЮКОв АЛЕКСАНДР 
вАСИЛьЕвИЧ 

НАЧАЛьНИК ИНСПЕКцИИ гОСУДАРСТвЕННОгО 
жИЛИщНОгО НАДзОРА ПЕРмСКОгО КРАЯ

6 7 9 9 31

20 НЕмИРОвА ОЛьгА 
вИКТОРОвНА 

НАЧАЛьНИК ДЕПАРТАмЕНТА зЕмЕЛьНыХ ОТНОШЕНИЙ 
АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ

12 10 8 1 31

20 ПОЛИТОв ЛЕОНИД 
вЯЧЕСЛАвОвИЧ

РУКОвОДИТЕЛь АДмИНИСТРАцИИ гУБЕРНАТОРА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ

12 8 10 1 31

21 гЕРШАНОК ЛЕв 
вАЛЕНТИНОвИЧ 

мИНИСТР ПО РЕгУЛИРОвАНИЮ КОНТРАКТНОЙ СИСТЕмы 
в СФЕРЕ зАКУПОК ПЕРмСКОгО КРАЯ

2 5 5 18 30

22 АБДУЛЛИНА ТАТьЯНА 
ЮРьЕвНА 

зАмЕСТИТЕЛь ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ (ПО вОПРОСАм СОцИАЛьНОЙ 

ПОЛИТИКИ И зДРАвООХРАНЕНИЯ)

7 5 13 2 27

22 гОНЧАРОв НИКОЛАЙ 
НИКОЛАЕвИЧ 

мИНИСТР ПО УПРАвЛЕНИЮ ИмУщЕСТвОм  
И зЕмЕЛьНым ОТНОШЕНИЯм ПЕРмСКОгО КРАЯ 

10 4 11 2 27

22 мЕЛЕХОвА ОКСАНА 
БОРИСОвНА 

мИНИСТР зДРАвООХРАНЕНИЯ ПЕРмСКОгО КРАЯ 9 4 7 7 27

23 БИЛОУС вАСИЛИЙ 
гРИгОРьЕвИЧ 

НАЧАЛьНИК ИНСПЕКцИИ гОСУДАРСТвЕННОгО 
СТРОИТЕЛьНОгО НАДзОРА ПЕРмСКОгО КРАЯ

5 11 4 6 26

23 СЕРИКОвА ЛЮДмИЛА 
вЛАДИСЛАвОвНА 

НАЧАЛьНИК ДЕПАРТАмЕНТА ОБРАзОвАНИЯ 
АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ

5 6 11 4 26

23 СОСНИНА ЕЛЕНА 
вИКТОРОвНА 

РУКОвОДИТЕЛь АгЕНТСТвА ПО ТУРИзмУ И мОЛОДЕжНОЙ 
ПОЛИТИКЕ ПЕРмСКОгО КРАЯ 

9 6 7 4 26

24 ПУЧКО ДмИТРИЙ 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

зАмРУКОвОДИТЕЛЯ АДмИНИСТРАцИИ гУБЕРНАТОРА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ, ДИРЕКТОР ДЕПАРТАмЕНТА 

ПО взАИмОДЕЙСТвИЮ С ОРгАНАмИ мЕСТНОгО 
САмОУПРАвЛЕНИЯ

13 2 9 1 25

25 САПЕгИН СЕРгЕЙ 
вИКТОРОвИЧ 

ПРЕДСЕДАТЕЛь КОмИТЕТА ПО ФИзИЧЕСКОЙ КУЛьТУРЕ  
И СПОРТУ АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ

3 6 10 0 19

25 СУББОТИН ИгОРь 
АЛЕКСАНДРОвИЧ 

гЛАвА АДмИНИСТРАцИИ ДзЕРжИНСКОгО РАЙОНА 
гОРОДА ПЕРмИ

6 7 5 1 19

26 мИХАЛЕвА ТАТьЯНА 
ИвАНОвНА 

НАЧАЛьНИК ДЕПАРТАмЕНТА ЭКОНОмИКИ  
И ПРОмыШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ АДмИНИСТРАцИИ  

гОРОДА ПЕРмИ

5 5 3 0 13

27 КОзЕНКОв АЛЕКСАНДР 
НИКОЛАЕвИЧ

гЛАвА ЛЕНИНСКОгО РАЙОНА ПЕРмИ 5 2 2 2 11

27 КОКОРЕв АНДРЕЙ 
АЛЕКСАНДРОвИЧ 

И. О. мИНИСТРА ТАРИФНОгО РЕгУЛИРОвАНИЯ  
И ЭНЕРгЕТИКИ ПЕРмСКОгО КРАЯ

2 1 4 4 11

28 ЛОПАЕвА ЕЛЕНА 
СЕРгЕЕвНА 

зАмЕСТИТЕЛь ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАвИТЕЛьСТвА — 
РУКОвОДИТЕЛь АППАРАТА ПРАвИТЕЛьСТвА  

ПЕРмСКОгО КРАЯ

2 3 1 6

29 КОРОЛЕвА ЛИДИЯ 
вЛАДИмИРОвНА 

зАмЕСТИТЕЛь гЛАвы АДмИНИСТРАцИИ гОРОДА ПЕРмИ – 
НАЧАЛьНИК УПРАвЛЕНИЯ ПО вОПРОСАм ОБщЕСТвЕННОгО 
САмОУПРАвЛЕНИЯ И мЕжНАцИОНАЛьНым ОТНОШЕНИЯм

3 1 0 0 4

30 РыЧКОв вИКТОР 
вАСИЛьЕвИЧ 

мИНИСТР ПО ДЕЛАм КОмИ-ПЕРмЯцКОгО ОКРУгА, 
мИНИСТР ПЕРмСКОгО КРАЯ

1 1 0 0 2

31 АНИСИмОвА ЕЛЕНА 
ЛЕОНИДОвНА 

РУКОвОДИТЕЛь АППАРАТА АДмИНИСТРАцИИ  
гОРОДА ПЕРмИ

0 0 0 1 1

31 ИБРАгИмОв РИШАТ 
ТАгИРОвИЧ 

мИНИСТР ТЕРРИТОРИАЛьНОЙ БЕзОПАСНОСТИ 
ПЕРмСКОгО КРАЯ

1 0 0 0 1

31 ПЕЧКУРОвА РЕзИДА 
ЛЯБИБОвНА 

гЛАвА АДмИНИСТРАцИИ ПОСЕЛКА НОвыЕ ЛЯДы 0 0 1 1

31 УСОв АНДРЕЙ ИвАНОвИЧ гЛАвА АДмИНИСТРАцИИ СвЕРДЛОвСКОгО РАЙОНА 
гОРОДА ПЕРмИ

0 1 0 0 1

37 КОРЮКИНА ИРИНА ПЕТРОвНА зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 0 5 6 13

37 ЛЯДОвА НАДЕжДА АЛЕКСЕЕвНА зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 4 3 6 13

37 ЧЕРЕПАНОв мИХАИЛ ЮРьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 5 8 0 0 13

38 ИЛьИН СЕРгЕЙ гЕННАДьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 5 0 6 0 11

39 мАНИН вЛАДИмИР гРИгОРьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 6 3 1 0 10

39 ТРАПЕзНИКОв вАЛЕРИЙ 
вЛАДИмИРОвИЧ

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 2 3 3 10

39 ЧЕЧЕТКИН ЮРИЙ вЛАДИмИРОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 8 0 1 1 10

40 ЧАщИХИН ТИмОФЕЙ вЛАДИмИРОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 3 5 1 0 9

40 ЯШКИН СЕРгЕЙ ЛЕОНИДОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 3 4 9

41 ТКАЧЕНКО гЕОРгИЙ АЛЕКСАНДРОвИЧ* зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 0 1 5 2 8

42 БЕЛОгЛАзОв КОНСТАНТИН 
вЛАДИСЛАвОвИЧ

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 0 0 7 0 7

42 ПОДКОРыТОв вЛАДИмИР ЮРьЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 5 0 0 7

42 ШАЛАЕв АЛЕКСАНДР ПЕТРОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 3 0 4 0 7

43 ЧЕРЕПАНОв ПАвЕЛ НИКОЛАЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 2 2 6

44 АРзУмАНОв мИХАИЛ АЛЕКСАНДРОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 0 3 0 5

45 гЛЕзмАН ЕвгЕНИЙ АНДРЕЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 0 1 3 0 4

46 АНТИПОв АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 2 0 1 0 3

46 БУРДИН АНДРЕЙ мИХАЙЛОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 1 0 2 0 3

47 КОЛЧАНОв АЛЕКСАНДР ИвАНОвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 0 0 1 0 1

47 ОБОРИН АЛЕКСЕЙ ЮРьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 0 1 0 0 1

47 ПЕТРОв АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 0 0 1 0 1

47 ПУШКОв АЛЕКСЕЙ КОНСТАНТИНОвИЧ 
(С 18.09.2016 ПО 29.09.2016)

зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 0 0 0 1 1

47 РОгОжНИКОв ИгОРь ЯКОвЛЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 0 1 0 0 1

47 ХОзЯШЕв вЛАДИмИР СЕмЕНОвИЧ зАКОНОДАТЕЛьНОЕ СОБРАНИЕ ПК 1 0 0 0 1

47 ШЕПТУНОв вАЛЕРИЙ вАСИЛьЕвИЧ ПЕРмСКАЯ гОРОДСКАЯ ДУмА 0 1 0 0 1

самые цитируемые депутаты перми и пермского края
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Подписываемся под каждым словом.
Подпишитесь и вы.

рейтиНг

самые цитируемые эксперты пермского края 

1 гАЛИцКИЙ ДЕНИС 
гРИгОРьЕвИЧ

ЧЛЕН КОмИССИИ КОмИССИЯ ПО 
зЕмЛЕПОЛьзОвАНИЮ 

И зАСТРОЙКЕ

61 26 13 15 115

2 гИЛЯзОвА ЕЛЕНА 
ЕФИмОвНА

вИцЕ-ПРЕзИДЕНТ ПЕРмСКАЯ ТОРгОвО-
ПРОмыШЛЕННАЯ ПАЛАТА

18 27 19 23 87

3 ОщЕПКОв ОЛЕг 
ЕвгЕНьЕвИЧ

БывШИЙ мИНИСТР 
КУЛьТУРы, ЭКС-

вИцЕ-гУБЕРНАТОР, 
РУКОвОДИТЕЛь 

РЕКЛАмНОЙ гРУППы ozon, 
РЕСТОРАТОР

6 43 23 7 79

4 ИвАНОв НИКОЛАЙ 
ПЕТРОвИЧ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
КОНСУЛьТАНТ

40 5 25 6 76

5 БОРИСЕНКО ОЛЕг 
АНАТОЛьЕвИЧ

ПОЛИТТЕХНОЛОг 40 0 28 0 68

6 жДАНОв ОЛЕг 
мИХАЙЛОвИЧ

ПРЕзИДЕНТ ПЕРмСКАЯ ТОРгОвО-
ПРОмыШЛЕННАЯ ПАЛАТА

22 22 12 9 65

7 СОКОЛОв вИКТОР 
вАЛЕНТИНОвИЧ

ПОЛИТТЕХНОЛОг, ЭКС-
гЛАвА КРАСНОКАмСКОгО 

РАЙОНА

29 10 16 3 58

8 КОПыТОв КОНСТАНТИН 
ЛЕОНИДОвИЧ*

ДИРЕКТОР УК «СТОЛИцА» 25 19 4 5 53

9 АНАНьЕв АЛЕКСЕЙ 
вЯЧЕСЛАвОвИЧ

гЕНДИРЕКТОР АН «РЕСПЕКТ» 26 16 0 0 42
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10 ЛОгИНОв ДмИТРИЙ 
вИКТОРОвИЧ

ПОЛИТТЕХНОЛОг РЕгИОНАЛьНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
«ПАРТИИ вОзРОжДЕНИЯ 

РОССИИ»

22 6 3 0 31

10 ЧУСОвИТИН АЛЕКСЕЙ 
АНАТОЛьЕвИЧ

ПОЛИТТЕХНОЛОг, БывШИЙ 
зАмгЛАвы АДмИНИ-

СТРАцИИ гУБЕРНАТОРА 
ПЕРмСКОгО КРАЯ

26 2 2 1 31

10 КОзыРЕвА ОЛьгА 
вЛАДИмИРОвНА

ИСПОЛНИТЕЛьНыЙ 
ДИРЕКТОР

«Р-КОНСАЛТИНг» 13 0 0 8 21

11 ХОзЯЙКИН ИвАН 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

АДвОКАТ АБ «АХмЕТОв, ХОзЯЙКИН 
И ПАРТНЕРы»

13 0 2 4 19

12 ОзНОБИШИНА ЛЮДмИЛА 
БОРИСОвНА

ПОЛИТКОНСУЛьТАНТ 14 2 0 2 18

13 ИвАНОв СЕРгЕЙ 
ИгОРЕвИЧ

ПОЛИТКОНСУЛьТАНТ 9 0 6 0 15

13 РЕЧКИН РОмАН 
вАЛЕРьЕвИЧ

СТАРШИЙ ПАРТНЕР гРУППА ПРАвОвыХ 
КОмПАНИЙ ИНТЕЛЛЕКТ-С

15 0 0 0 15

14 мАТвЕЕв ЭДУАРД 
вЕНИАмИНОвИЧ

НЕзАвИСИмыЙ 
ФИНАНСОвыЙ ЭКСПЕРТ

5 2 4 3 14

15 ЧУРИН ЕгОР 
АЛЕКСАНДРОвИЧ

гЕНЕРАЛьНыЙ ДИРЕКТОР ООО «ИНвЕСТ-АУДИТ» 2 5 0 2 9

16 КОНОПЛЕвА мАРИНА 
АЛЕКСАНДРОвНА

ИСПОЛНИТЕЛьНыЙ 
ДИРЕКТОР

«ТАЛАН-ПЕРмь»                                                                                                     2 4 1 1 8

17 цвИРКО СТАНИСЛАв 
СТАНИСЛАвОвИЧ

гЕНДИРЕКТОР АН «ПЕРЕмЕНА» 6 0 0 0 6

18 РОСЛЯКОвА ЛАРИСА 
ЮРьЕвНА

ПРЕзИДЕНТ мЕжДУНАРОДНыЙ 
ДЕЛОвОЙ СОЮз

0 2 2 0 4

мЕТОДИКА ИССЛЕДОвАНИЯ

рейтинг подготовлен службой мониторинга СМи 
и социальных сетей Западно-Уральского инфор-
мационного центра (www.wuic.ru). в рейтинг вош-
ли активные упоминания персон (цитаты и дей-
ствия) в информационных сообщениях дело-
вых СМи Пермского края: «Коммерсантъ-При-
камье» (газета и сайт), Business class (газета и 
сайт), «Новый компаньон» (газета и сайт), «рБК-
Пермь» (телевидение и сайт). Косвенные упоми-

нания персон без активной смысловой нагруз-
ки, повторы одинаковых сообщений, а также со-
общения в рекламных разделах интернет-сайтов 
не учитывались. Период анализа: 01.01.2018–
31.12.2018.
в рейтинг входят главы компаний региона, биз-
нес-ассоциаций и общественных организаций. 
Первоначальный список формируется путем мо-
ниторинга СМи. в рейтинг включены люди, чья 
деятельность в минувшем году приковывала к 
себе наибольшее внимание делового сообще-

ства. Мы намеренно не включили в рейтинг гу-
бернатора Пермского края и главу города Перми 
в силу их особого положения, делающего затруд-
нительной объективную оценку степени их обще-
ственной открытости.
На том же основании из общего рейтинга исклю-
чено экспертное сообщество — руководители
аналитических, консалтинговых и юридических 
компаний, а также главы различных ассоциаций 
и объединений. результаты по этой группе опу-
бликованы в отдельной таблице.

Места в рейтинге определены в соответствии с 
общим количеством цитат конкретного руководи-
теля в упомянутых СМи. Общее количество имен, 
по которым были проведены расчеты при подго-
товке этого выпуска,— 362, из итогового рейтин-
га были исключены персоны, у которых было ме-
нее четырех упоминаний.
*Персоны, отмеченные этим знаком, упомина-
лись в СМи в нескольких качествах (например, 
депутат и бизнесмен), и разделить эти две долж-
ности не представляется возможным.

Почувствуйте 
преимущества  
чтения 
ежедневого  
федерального  
делового 
издания.

1. выгодная  
цена;

2. доставка 
газеты на 
указанный 
вами адрес, 
в удобное время;

3. постоянный 
мониторинг  
качества  
доставки  
со стороны 
персонального 
менеджера;
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ИНТЕРвьЮ

social report: вы оказались у руля администрации 
Перми в период подготовки к 300-летнему юби-
лею города. Какой вы видите Пермь через пять 
лет?
Дмитрий Самойлов: Подготовительный базис уже 
заложен в 2018 году, сейчас надо приступать к ра-
боте. в прошлом году вышел Указ Президента рф 
о 300-летнем юбилее, распоряжение Председа-
теля правительства рф о создании оргкомитета. 
его возглавил заместитель председателя прави-
тельства рф виталий Мутко, заместителем стал 
губернатор Пермского края Максим решетников. 
в оргкомитет вошли очень серьезные фигуры: 
президент «лУКоЙла» вагит алекперов, предсе-
датель совета директоров «УралХима» дмитрий 
Мазепин, президент «Эр-телекома» андрей Ку-
зяев. лидеры общественного мнения, в том числе 
и в творческой сфере. я считаю, что состав оргко-
митета мощный.
300-летие нельзя сводить исключительно к празд-
ничным мероприятиям, хотя и они будут на достой-
ном уровне. главное — сделать город комфорт-
ным, удобным и конкурентоспособным.

второе — необходимо совместить юбилей с ре-
ализацией национальных федеральных проектов. 
вы знаете, что в прошлом году президент рф влади-
мир Путин подписал указ «о национальных целях и 
стратегических задачах развития рф до 2024 года», 
в рамках которого в российских регионах реализу-
ются 12 национальных проектов. если мы в городе 
синхронизируем эти проекты, то через пять лет го-
рожане смогут почувствовать двойной эффект — от 
проектов к 300-летию и от реализации нацпроектов.

Помимо знаковых объектов, как, например, 
реконструкция Комсомольского проспекта, есть 
четкое понимание, что нужно заниматься развити-
ем социальной инфраструктуры: строить детские 
сады, школы, спортивные объекты. Какое это от-
ношение имеет к трехсотлетию? да самое прямое. 
тем самым создаются нормальные условия для 
жизни в городе. На недавнем сочинском форуме 
председатель правительства рф дмитрий Медве-
дев подчеркнул необходимость наращивания ин-
вестиционной составляющей. Эту же задачу ста-
вит сегодня и губернатор перед всеми муниципа-
литетами края.

в 2018 году введено в строй шесть детских са-
дов, из них три абсолютно новых, три реконстру-
ированы, и это около 1100 новых мест. Построе-
ны две школы по 1000 мест. Перешли на объекты 
спортивной инфраструктуры. Социология показа-
ла, что в Перми, с учетом нашего климата, когда 
и летом не всегда искупаешься, имеется большая 
потребность в бассейнах. Уже построили два бас-
сейна, еще два запланировали в ближайшей трех-
летке.

еще один социальный и знаковый проект — 
реконструкция дворца молодежи. Сегодня это уч-
реждение стало настоящим домом для ряда мо-
лодежных объединений. в Перми действительно 
очень интересная молодежь. Мы создаем для нее 
все условия.

Знаковые объекты к 300-летию — дороги. в 
Перми они стали лучше: если несколько лет назад 
40% улично-дорожной сети было в нормативном со-
стоянии, сейчас — 60%. Благодаря федеральному 
проекту «Безопасные и качественные дороги» город 
дополнительно получает из федерального бюдже-
та уже несколько лет подряд от 300 до 600 млн руб. 

ежегодно. в итоге уже три года мы ремонтируем бо-
лее 1 млн кв. м городских дорог. На капремонт и ре-
конструкцию из бюджета Пермского края выделя-
ется финансирование в соотношении 75% на 25%.

дороги ремонтируем системно и целыми узла-
ми: реконструировали Северную дамбу и последо-
вательно ушли на улицы Уральскую и Крупской. Но 
мы бы не смогли перекрыть дамбу на полтора ме-
сяца, если бы в свое время не сделали улицу Мака-
ренко двусторонней. горожане уже через несколь-
ко месяцев забудут, как выезжали-въезжали через 
прокол в транссибе на липовой горе. Плохое бы-
стро забывается. Благодаря совместной работе го-
род может реализовывать большие проекты, на-
пример соединение шоссе Космонавтов с улицей 
Крисанова. такие проекты возможны только при 
условии серьезной финансовой помощи из друго-
го уровня бюджетов. если есть софинансирование 
из федерального и краевого бюджета, решаются 
многие приоритетные проекты: дороги, детские са-
ды и школы. в этом году впервые за десятилетия, 
благодаря софинансированию из краевого бюдже-
та, приобретаем сразу 85 автобусов.

«я зНал, На что шел» комаНда мэра перми подготовила 
плаН развития города На ближайшие пять лет. проекты, подкреплеННые краевым 
фиНаНсироваНием, будут запущеНы в разНых сферах городской жизНи — 
от благоустройства цеНтральНых улиц и строительства Новых школ до обНовлеНия 
траНспорта и запуска умНых техНологий. каким видит город мэр через пять лет, 
как вырабатываются совместНые с краем решеНия, рассказал дмитрий самойлов.
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sr: чем вы еще делаете город удобным?
Д.С.: Стоит отметить серьезные вложения перм-
ских энергетиков в городские сети. За два послед-
них года в реконструкцию и капитальный ремонт 
сетей «т-Плюс» инвестировало более 1,2 млрд руб. 
Энергетики перекладывают участки, которые всег-
да были аварийными. в 2017 году мы занимались 
Северной дамбой, а на улице островского сетевая 
компания переложила 2 км трубопроводов. а  до 
этого было 30 порывов за два года. такие проек-
ты увеличивают энергетическую безопасность го-
рода, соответственно — делают его удобным для 
проживания.

Следующий проект из этой серии, который я 
считаю вызовом,— расселение аварийного жилья. 
Жилье, во-первых, уже стареет. чего греха таить, 
есть еще деревянные дома, бараки, шлакоблочные 
дома, нормативный срок их службы давно истек, а 
они стоят по 50–60 лет. все это начинает сыпаться. 
отягощается это отсутствием надлежащего содер-
жания жилья со стороны собственников.

если раньше темой №1 для горожан было 
состояние дорог, то сейчас — состояние жило-
го фонда. аварийными признаны 748 домов, а 
это свыше 489 тыс. кв. м жилья. ежегодно в те-
чение пяти лет на ликвидацию аварийных домов 
краем и городом мы тратим по 1 млрд руб., рас-
селяем в пределах 25 тыс. метров, или около 2,5 
тыс. человек ежегодно. такого не было никог-
да. Уже в прошлом году мы получили и даль-
ше будем получать софинансирование из кра-
евого бюджета.

Сегодня расселение из аварийного жилья яв-
ляется частью национального проекта «Жилье и 
городская среда». в ближайшие пять лет мы бу-
дем получать очень серьезное софинансирование 
из федерального бюджета. темпы расселения вы-
растут до 50 тыс. кв. м в год.

Идет не просто реконструкция набережной, а 
ее насыщение событийной линейкой. Например, 
проект «Суббота на набережной» в 2017 году дал 
200 тыс. посетителей за летний сезон, а в 2018 году 
их число удвоилось. Сегодня набережная — пол-
ноценная площадка даже для зимы.

для пермяков недостаточно только культур-
ных площадок в центре Перми. И нашим приори-
тетом стали районные парки и скверы. Начали при-
водить их в порядок. только в прошлом году было 
отремонтировано 15 парков и скверов, включая та-
кой знаковый проект, как сквер им. розалии Зем-
лячки.

Из проектов ближайшего будущего — намеча-
ется реконструкция парка культуры и отдыха «Ба-
латово». Уже есть концепция проекта. Парк должен 
стать по-настоящему городским.

Ко дню города в этом году покажем квартал 
№68 — эспланаду. К 300-летию проведем капи-
тальный ремонт 66-го квартала. в этом году при-
ступаем к комплексному благоустройству Комсо-
мольского проспекта. Здесь стоит многоуровневая 
задача: благоустроить проспект с  учетом уже иду-
щей реконструкции улицы революции, где, как из-
вестно, мы делаем трамвайную сеть. такой слож-
ный проект у нас, пожалуй, впервые.
sr: дмитрий Иванович, оцените объем денег, кото-
рый может быть потрачен на трехсотлетие?
Д.С.: Пока не готов назвать точную цифру, посколь-
ку планируемые инвестиции в городскую инфра-
структуру пойдут в том числе за счет краевых и фе-
деральных средств. Например, Северный железно-
дорожный обход Перми: понимаю, что это десятки 
миллиардов рублей. Этот гиперпроект — действи-
тельно мечта. Здесь другой уровень мышления и 
лоббистских возможностей.
sr: вам пока никто не задавал этого вопроса: ка-
кие у вас отношения с губернатором Максимом ре-
шетниковым?
Д.С.: отношения конструктивные и деловые. И я ис-
кренне благодарен Максиму геннадьевичу за его 
отношение к родному городу, которое он сегодня 

задает на краевом и федеральном уровне. Подчер-
кну: губернатор глубоко погружен в городскую по-
вестку и формирует эту позицию в краевом пра-
вительстве. Сегодня глава региона — это единая 
точка входа и единая точка принятия решений. все 
сбалансированно, и это дорогого стоит.
sr: обсуждение каких-то проектов, особенно капи-
талоемких, с краевой властью у вас в спорах прохо-
дит, или все-таки в директивном порядке?
Д.С.: они происходят обязательно в режиме кон-
сультации, в режиме разумного изложения аргу-
ментов и фактов. есть много примеров, когда по-
зиция города была определяющей. тот же проект 
транспортно-пересадочного узла на Перми II изна-
чально был связан со строительством огромного 
торгового центра. Сейчас он не является приорите-
том, зато в проекте появилось трамвайное движе-
ние через улицу Углеуральскую в микрорайон Пар-
ковый. Это была позиция города, и она была услы-
шана краевым руководством.
sr: Пермь приступила к активному сносу Нто и на-
ружной рекламы. С одной стороны, это исправле-
ние ошибок прежних властей, с другой — новые 
притеснения малого и среднего бизнеса, админи-
стративное ограничение предпринимательской 
инициативы. Как найти баланс: и соблюсти закон, 
и не добить бизнес?
Д.С.: Устал на этот вопрос отвечать. Сейчас есть 
возможность посмотреть, как город выглядит без 
рекламы. С улиц города убраны все транспаранты-
перетяжки, пилары и рекламные щиты. Мы выдер-
жали полностью обязательства перед рекламщи-
ками: пять лет, все по закону.

Наводя этот порядок, конечно, понимаю, что 
не всем нашим инициативам аплодируют. Но пер-
вые аукционы на размещение рекламных объектов 
показали нашу объективность и состоятельность. 
Сейчас немножко город дочистим до конца и объ-
явим уже следующие аукционы. Уверен, что в го-
родской бюджет, во-первых, это принесет допол-
нительные доходы. во-вторых, это будет реклама 
более качественного уровня. И в-третьих, не будет 
спорной рекламы, которая не вызывает у жителей 
города и его гостей положительных эмоций.

По Нто ситуация в той же логике. торговля в 
киосках — это сложившаяся привычка. Но сей-
час для более цивилизованной торговли созда-
ются лучшие условия: можно спокойно работать 
в объектах капстроительства, там снижена аренд-
ная плата.

Идет процесс глобализации торговых сетей. 
он объективный и никак не зависит от того, каким 
образом формируется схема размещения неста-
ционарных торговых объектов на территории Пер-
ми. другое дело, что в соответствии со сложивши-
мися покупательскими предпочтениями пермяков 
мы сохранили, прежде всего, в схеме точки про-
даж прессы, овощей и фруктов, кондитерских из-
делий и вендинговые автоматы с водой. Эти кате-
гории для пермяков в большей степени привычны 
в шаговой доступности.

а то, что идем «буром» по статусным цен-
тральным улицам и архитектурным ансамблям,— 
это тоже нормально. есть такие кварталы, как, на-
пример, на улице ленина, где понаставлены Нто, 
или между улицами Плеханова и Крисанова. тако-
го не должно быть. Поэтому власти все нормализу-
ют, все встанет на свои места. Полагаю, что необ-
ходимо еще раз это разъяснять, разъяснять, разъ-
яснять.
sr: На последнем заседании депутаты гордумы вы-
сказали претензии по поводу недостаточной рабо-
ты в части муниципального-частного партнерства 
(МчП). Почему в Перми тормозятся такие проек-
ты?
Д.С.: я не делю городскую власть на представи-
тельную и исполнительную. а объективная и 
справедливая критика всегда есть. Надо просто 
делать правильные выводы, исправлять допу-
щенные ошибки.

часть этой критики носит объективный харак-
тер. в сфере МчП необходимо спокойно добав-
лять обороты. тем более что в 2018 году опреде-
ленные интересные моменты по этой теме прои-
зошли.

Например, при поддержке краевого прави-
тельства мы договорились с застройщиками о 
ряде проектов в рамках муниципально-частного 
парт нерства. Это школа и детские сады от компа-
нии «Сатурн-р» в Красных Казармах. Это детский 
сад в квартале №179, который застройщик «Кор-
трос» возводит и затем передает городу. ранее он 
же выкупил и передал городу участок под новый 
корпус гимназии №17. Продолжается системное 
взаимодействие с застройщиком «девелопмент-
Юг» по освоению микрорайона Ива. девелопер 
построил и ввел в эксплуатацию детский сад, бук-
вально весной-летом планируется его открытие. 
На подходе в этом микрорайоне школа и еще одно 
дошкольное учреждение.

а есть еще взаимодействие с частными дет-
скими садами, но это отдельная тема. Конечно, 
всегда хочется лучшего. Но тем не менее, считаю, 
что работа администрации с частным бизнесом в 
2018 году дала нормальный результат.
sr: вы появились в социальных сетях. Это еще од-
но движение в рамках единой вертикали власти, 
или вам действительно полезен Instagram?
Д.С.: Не стоит преувеличивать значение вертикали 
власти. Никаких команд от федеральных структур 
или губернатора мне не поступало.

Соответствующее подразделение админи-
страции города совершенно спокойно убедило 
меня в том, что надо использовать еще один канал 
связи. Мы не частим в Instagram, стараемся рабо-
тать по соответствующим информационным по-
водам. Позже сделаем выводы. Пока ничего пло-
хого в этом канале я не увидел.

есть возможность письменного обращения к 
нам, действует интернет-приемная, работает крае-
вой портал «Управляем вместе». Эта площадка об-
ладает хорошими возможностями. раньше у нас 
был свой портал «решаем вместе». Но возможно-
сти «Управляем вместе» больше, поэтому инте-
грировали наш проект в краевой.

И конечно, мы присутствуем в соцсетях. Се-
годня мир устроен так, что нужна быстрая реак-
ция на происходящие события. вчера случилась 
оттепель, а накануне снега навалило. У властей не 
всегда получается оперативно отреагировать на 
проблемы: бюджетное законодательство не по-
зволяет быстро выделять средства, надо поправ-
ки вносить, конкурсы проводить. Но мы можем 
быстро отреагировать с точки зрения управленче-
ских решений, и в распространении этой инфор-
мации соцсети как раз и могут помочь.
sr: вы возглавляете администрацию уже четы-
ре года, но за это время ее функционал остался 
практически неизменным с 2008 года. действую-
щая структура, таким образом, себя не изжила? 
Насколько она соотносится со структурой краево-
го правительства?
Д.С.: действительно, функционал не сильно ме-
нялся последние десять лет. Из крупных измене-
ний, которые произошли еще до моего прихода в 
администрацию,— это передача на краевой уро-
вень полномочий по здравоохранению.

однако серьезные изменения мы сделали. в 
2014 году восстановили городское управление 
капстроительства. до этого УКСа в городе не было 
лет десять. я считаю его ликвидацию администра-
тивным упущением: определенная преемствен-
ность была потеряна, пришлось многое восста-
навливать. Уже сегодня восстановленное управ-
ление ведет около 60 объектов и является центром 
ответственности за исполнение инвестиционного 
бюджета. Про структуру — время наступает, мож-
но немножко структуру еще «рихтануть».
sr: я так понимаю, что департамент дорог и транс-
порта станет департаментом транспорта?

Д.С.: в том числе. Сейчас замглавы администра-
ции Перми анатолий дашкевич, прежний куратор 
транспортной отрасли, «тащит», кроме дорог, еще 
и комплексное благоустройство. я назначил его 
куратором комплексного благоустройства, в том 
числе и темы городского освещения. Сегодня на 
нем такие крупные проекты, как улицы револю-
ции, Уральская и героев Хасана, впереди сложней-
ший узел: развязка Крисанова — шоссе Космонав-
тов — Плеханова, потом развязка у Центрально-
го рынка. Блок анатолия дашкевича стал в разы 
более загружен: архитектурная подсветка города, 
проект «Умный свет», освещение микрорайонов 
индивидуальной жилой застройки. в то же время 
у транспортной отрасли объем задач сопоставим. 
тут и переход на новую транспортную модель, и за-
пуск новых автобусных маршрутов.
sr: то есть в декабре 2018 года вы переподчинили 
департамент транспорта от анатолия дашкевича 
людмиле гаджиевой не из-за его конфликта с на-
чальником ддит, как считалось, а из-за большого 
фронта работ?
Д.С.: Это было совершенно правильное решение. У 
людмилы гаджиевой — колоссальный опыт про-
ведения именно таких системных преобразований. 
транспортный проект, в первую очередь проект но-
вой маршрутной сети, четко отрабатывается ею в 
ходе встреч с общественниками и перевозчиками, 
и это сопровождается разъяснением. ведется се-
рьезная работа над тарифным меню. все в поряд-
ке. Спасибо большое людмиле анатольевне за то, 
что она правильно восприняла этот вызов!
sr: С 2014 по 2016 год вы работали сити-менедже-
ром Перми, затем стали главой города. что-то по-
менялось функционально?
Д.С.: главы крупных городов — руководители ис-
полнительной власти — это уже федеральный 
тренд. Предыдущий глава, как вы знаете, был ру-
ководителем представительного органа.

Сегодня коллеги из думы говорят: «дмитрий 
Иванович, вы все-таки в основном остались гла-
вой администрации, когда встаете на ее сторону». 
С точки зрения функционала, конечно, я остался 
хозяйственником.

я знал, на что шел. Ну а кто должен отвечать за 
то, что в городе есть тепло, вода, почищены ули-
цы, работает общественный транспорт? админи-
страция, и в конечном итоге — ее глава, то есть я.

Но я не зацикливаюсь на этой роли и стара-
юсь представлять интересы города и на внешних 
площадках, в том числе и федеральных, партий-
ных. И такие возможности есть. Позиции Перми 
очень уважаемы в российском союзе городов. 
Представители администрации, как и городской 
думы, часто приглашаются в качестве экспертов 
на различные сессии: и в Совете федерации, и в 
госдуме. Нашу позицию слышат и представители 
федеральных министерств. отмечу еще и между-
народные, побратимские отношения Перми. Это 
международная площадка, и мы на ней активно 
работаем.

Поэтому, несмотря на то что большую часть 
моего рабочего времени занимает руководство ад-
министрацией города, все-таки стараюсь находить 
разумный баланс. обычно он достигается за счет 
удлинения рабочего дня.
sr: После 2021 года у вас есть желание еще пора-
ботать для пользы города Перми и края?
Д.С.: Сегодня очень много интересной командной 
работы, так что строить личные планы пока не бу-
ду.
sr: Но вы хоть чувствуете силы в себе?
Д.С.: всему свое время. Сегодня мы верстаем пла-
ны не в рамках традиционного трехлетнего бюд-
жета, а в рамках пятилетнего. Это все, что можно 
сказать. Как там говорится: «Хочешь насмешить 
господа…» Надо спокойно ко всему относиться, 
в какой-то мере с юмором. И делать дело, которое 
делаем.
Беседовал вячеслав Суханов
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быть в коНтексте Удачное название ком-
пании должно помогать продавать продукт или ус-
лугу, которую она производит, а также привлекать 
внимание нужной бренду аудитории, формировать 
положительное впечатление, акцентировать вни-
мание на ключевых характеристиках. Стоимость 
разработки нейминга, по оценке участников рын-
ка, начинается от 200 тыс. руб. однако не все ком-
пании обращаются к профессионалам. «Это алго-
ритмическое действие, не высшая математика. его 
можно придумать, потратив некоторое время, раз-
ложив, где будешь его использовать, какое у него 
будет написание, проверить, какие компании ра-
ботают в этой сфере. Предполагаю, что многие из-
вестные пермские бизнесы, такие как Promobot, 
Cup by cup, Red cup, придумывали названия са-
ми»,— говорит основатель PR-агентства Padre 
Agency Петр Кравченко. руководитель рекламной 
группы Ozon, ресторатор олег ощепков считает, 
что название компании — важный маркетинговый 
инструмент, который должен помогать выстраи-
вать коммуникацию с аудиторией.

«У застройщика „орсо групп“ мне нравится 
подход к неймингу новостроек: „Белка и Стрел-
ка“, „дом с бобром“, „Маасдам“. У „Семьи“ есть 
необычные собственные бренды: торты „девочки 

в восторге“ или женские колготки „Poor but sexy“ 
— их оценивают по-разному, но смелость экспе-
риментов мне нравится. а вот большинство перм-
ских застройщиков упростили подход к названию 
своих проектов и придумывают банальщину сво-
ими силами»,— отмечает PR-консультант Борис 
Майоров. Примеры откровенно неудачных назва-
ний пермских бизнесов эксперты назвать затруд-
нились. «Название может просто не сработать. На-
звание — это лишь красивая упаковка, хорошему 
продукту оно поможет поднять продажи, а плохой 
не спасет. Не нужно его недооценивать и переоце-
нивать»,— считает Борис Майоров.

Эксперты сходятся во мнении, что неудачный 
нейминг не загубит бизнес, но может принести ему 
немало проблем: затормозить развитие, стать при-
чиной больших финансовых и энергетических за-
трат на продвижение товара или услуги. По мне-
нию Петра Кравченко, откровенно плохой нейминг 
встречается редко, чаще — просто безликий. есть 
странные названия компаний, но в умелых руках 
пиар-специалиста их можно обыграть. другое де-
ло, что многие компании сегмента b2c не исполь-
зуют потенциал нейминга. «если название не со-
всем безумное, то загубить компанию оно вряд ли 
может. Например, в Березниках есть ритуальное 

всему свое имя пермские компаНии эксперимеНтируют 
со своими НазваНиями и НаимеНоваНиями своих продуктов. так, появились 
эпатажНые торты «девочки в восторге», жеНские колготки «Poor but sexy» 
или имеНа с региоНальНым уклоНом Parm. эксперты отмечают, что удачНое 
НазваНие — дополНительНый маркетиНговый трюк, способНый заметНо улучшить 
продвижеНие продукции На рыНке. алИНа КоМалУтдИНова

С итальянским акцентом
Респектабельных пермяков приглашают в салон-клуб мужской одежды

В Перми открылся салон-ателье мужской одежды Damerino, позволяющий пермякам полу-
чить костюмы по индивидуальным меркам прямиком из Италии. Основатель салона Рон-
ни Раджпал уверен: только в атмосфере закрытого клуба возможно выстроить с клиентом 
долгие и доверительные отношения. Гости выбирают ткани и фурнитуру в вип-комнате за 
бокалом вина, а уже через полтора месяца из Италии доставляют костюм, созданный по 
индивидуальным меркам. В преддверии весны господин Раджпал расширяет ассортимент 
подарками для дам, которые нередко помогают своим мужчинам в выборе костюма в са-
лоне-ателье Damerino.

– Ронни, что привело вас в Пермь?
– Я работаю в России уже 14 лет, до 2017 года 
успел накопить опыт управления двумя салона-
ми мужской одежды в Москве. Но пришло вре-
мя сделать что-то свое. И я приступил к поиску 
подходящего города. Опыт подсказывал: мне 
нужен город с низкой конкуренцией в премиум-
сегменте и при этом с высоким потенциалом. 
Так выбор пал на Пермь. И мы не прогадали.

– Но в Перми уже есть бутики и магазины 
мужской одежды с наработанной клиенту-
рой…
– В этом и есть наша изюминка! Мы не откры-
ли магазин. Мы создали в Перми салон-клуб, 
куда готовы принять желающих. Damerino – 
это не магазин с витринами. Это настоящий 
клуб, где наши клиенты за чашкой кофе или 
бокалом вина могут выбрать ткань и фурни-
туру для будущего костюма из 300 различных 
вариантов. Отдохнуть в вип-комнате, чтобы 
никто в этот момент не мог вас потревожить, 
при этом комфортно снять мерки, то есть по-
чувствовать себя нашим гостем.
– Какое время потребуется для пошива ко-
стюма?
– Костюм по снятым меркам будет шиться на-
шим портным в Италии. На это потребуется 
пять-шесть недель. После доставки в Пермь 
подгонка потребует еще пару дней, но клиент 
получит одежду, сделанную именно для не-
го: из потрясающей ткани, нужного оттенка и 
комфортного размера, с подходящими фур-
нитурой и аксессуарами.
– Что за ткани вы предлагаете носить пермя-
кам?
– Индивидуальный пошив костюмов, со-
рочек и верхней одежды возможен из ан-
глийских и итальянских тканей: Loro Piana, 

Dormeuil, Ermenegildo Zegna, Holland & Sherry 
и других. При этом не менее качественные 
ткани представлены в новой коллекции три-
котажа, джинсов и верхней одежды. Это из-
вестные бренды: Scissor Scriptor, Barrett, 
Mandelli, Laura Biagiotti, Hettabretz, Mandelli, 
Bertolo, Jacob Cohën и другие.
– Кто ваш клиент?
– Это крупный бизнесмен, топ-менеджер 
или государственный деятель. Тот, кто зна-
ет, что дает мужчине хороший костюм: чув-
ство уверенности в своих силах, возможно-
сти побед, предвкушение достижений. Мы 
предлагаем одежду для самых различных 
мероприятий – от тех, на которых уместен 
стиль casual, до событий уровня вручения 
премии «Оскар». И наш клиент знает, что 
на каждый сезон уместно иметь по три ко-
стюма. И готов их иметь. А мы готовы их по-
шить!
– В каком ценовом диапазоне находится ва-
ша продукция?
– Костюм обойдется примерно в 100 тыс. руб. 
Да, кто-то может сказать, что это дорого. Но 
мы предлагаем не пиджак и брюки. Наше ка-
чество – это буквально уровень Rolls-Royce. И 
в Перми более чем достаточно клиентов, уже 
оценивших наши возможности.
– За полгода у Damerino уже сформирова-
лась клиентская база?
– На открытие салона в сентябре мы пригла-
сили нашего портного из Италии, друзей и 
потенциальных клиентов. Ужин проходил в 
ресторане La Bottega, где мы презентовали 
одежду. И каждый желающий мог снять мер-
ки. Прошло полгода, и члены нашего клуба за-
казывают костюмы в преддверии смены се-
зонов. Более того, многие из них посещают 

наш салон вместе с женами, которые помога-
ют подобрать ткани. Мы решили отблагода-
рить наших клиентов. В салоне уже появились 
женские палантины из кашемира и шелка. Так 
мужчины смогут сделать подарок своим по-
ловинкам. Кроме того, 15–16 марта мы вновь 
проведем встречу членов нашего клуба, на ко-
торую прибудет наш портной из Италии, гото-
вый сразу же снять мерки.  
– Станет ли вскоре Damerino и женским са-
лоном?
– Мы рассматриваем все возможности для 
расширения бизнеса. К осени планируем за-
пустить продажу женской верхней одежды 
и джинсов. Начнем с малого, и поймем, как 
это работает. Параллельно мы открыли салон 
в Санкт-Петербурге. Так что у нас многое впе-
реди.
– Не разрушит ли женское «вторжение» 
сформированный мужской клуб?
– Мы приложили много сил для создания 
клубной атмосферы. И каждый наш клиент 
знает, что он не просто покупатель, а гость, 
который может не только заказать здесь ко-
стюм, но и провести деловую встречу. Мы це-
ним доверие клиентов. Именно поэтому рас-
сматриваем возможность включения женско-
го ассортимента как дополнение к мужскому, 
чтобы наши гости могли порадовать дам, а по-
ход в Damerino стал приятным событием для 
них обоих.

Советская ул., 65а, Пермь
+7 (342) 206-21-70

damerino.ru
На правах рекламы
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БАНК «УРАЛ-ФД» СмЕНИЛ НАзвАНИЕ — ДЛЯ РАзвИТИЯ РОзНИЧНОгО БИзНЕСА БЕз ТЕРРИТОРИАЛьНОЙ ПРИвЯзКИ



Новый «Мерседес-Бенц» GLE.
Роскошь умного выбора
Новый «Мерседес-Бенц» GLE — это воплощение мощи, комфорта и интеллекта инновационной 
мультимедийной системы MBUX с адаптивным голосовым управлением. Наслаждайтесь каждым 
мгновением за рулем нового «Мерседес-Бенц» GLE.

«Телта-МБ», официальный дилер «Мерседес-Бенц»
Крисанова 4, телефон + 7 342 239 20 39, www.mercedes-perm.ru
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агентство „Санта“. Это разрыв шаблона! Но ничего, 
они рекламируются»,— пояснил Петр Кравченко.

мода На НеймиНг Нейминг отличается и 
по сегментам b2b и b2c, и по товарным категориям. 
«Понятно, что новый гаджет, мороженое и жилой 
комплекс будут использовать названия из разных 
ассоциативных групп. Более того, есть еще и волны 
моды на нейминг — то иностранные слова, то аб-
бревиатуры, то подчеркнуто русские названия»,— 
говорит Борис Майоров.

один из основных трендов нейминга сегод-
ня — использование иностранных слов, ассоци-
аций как символа принадлежности европейско-
му. Зачастую такой нейминг используют заведе-
ния общепита, например кафе Staff only, бар Mai 
Tai, бар Smoky dog, магазины одежды, реклам-
ные агентства, ночные клубы. Это может быть 
как дань моде, так и амбиции по выходу на новые 
рынки. «если продукт или услуга легендирует-
ся как „импортный“, то иностранные или интер-
нешнл-слова будут „в кассу“. Например, колгот-
ки, белье или женская обувь у нас исторически 
„итальянские“. Это нормально, поскольку потре-
битель хочет и покупает именно это. глупо бы-
ло бы за свои деньги пытаться ломать мощней-
ший потребительский стереотип»,— считает ди-
ректор студии Level Design Communications ар-
тур тугумов.

другой тренд — использование фамилий в на-
звании компании. Эта практика применима к част-
ным клиникам, адвокатским и консалтинговым 
бюро, салонам красоты. «адвокатские бюро назы-
ваются именами их создателей и партнеров. для 
этого бизнеса это норма»,— говорит олег ощеп-
ков.

Среди удачных примеров нейминга в Перми, 
где в основу легла фамилия владельца компа-
нии,— стоматология «Кухта дент». «реальная фа-
милия, необычно, отлично запоминается»,— по-
яснил артур тугумов и добавил, что наспех приду-
манные и неуклюжие названия с фамилиями типа 
«грузовозофф» выглядят неудачно.

когда НужНа «привязка» к региоНу 
Многие пермские компании используют в неймин-
ге ассоциации с региональной принадлежностью 
или же вводят «географию» в название, например 
«товары Прикамья», бренд аксессуаров Parm. С 
одной стороны, такой нейминг оправдан, когда он 
может добавить товару или услуге «очков» в про-
движении на рынке. «Привязка к региону — это 
теоретически хорошо, это „локал“, свое, родное. 
Это дополнительный маркетинговый трюк, кото-
рый может помочь при прочих равных»,— полага-
ет артур тугумов.

«Потребитель будет больше доверять теплым 
курткам, когда они выпущены в северных странах; 
продуктам из экологически благополучных регио-
нов; электронике и технике из сильных технологи-
ческих региональных кластеров. в некоторых то-
варных группах могут быть небольшие плюсы у 
подчеркнутой идеи «местные для местных», на-
пример в продуктах. Но в последнем случае это не 
дает решающего превосходства над конкурента-
ми»,— приводит пример Борис Майоров.

С другой стороны, географическая привязка 
в названии компании ограничивает ее территорию 
развития, если у нее есть планы выйти за преде-
лы региона. так, в 2013 году банк «Урал фд» про-
вел ребрендинг розничного направления, запустив 
новый розничный бренд «Клюква». «ребрендинг 
был связан с реализацией новой стратегии разви-
тия розничного бизнеса банка, с желанием сде-
лать розницу более заметной и неформальной, 
освежить восприятие по сравнению с привычным 
брендом „Урал фд“. Бренд должен был отражать 
новый подход к работе с клиентами, новые ценно-
сти, новую философию продажи услуг»,— пояс-
нили в пресс-службе Пао аКБ «Урал фд». в банке 
отмечают, что нейминг был изначально спорным 
моментом. «Мы понимали, что название „Клюк-
ва“ имеет некоторые нежелательные коннотации. 
однако для Уральского региона это название бы-
ло вполне приемлемым. в нем была необходимая 
яркость, сочность, региональная привязка и доля 
намеренной провокационности, что оправдало се-
бя при запуске бренда. Сегодня в нашем регионе 
„Клюква“ прижилась: замеры индекса NPS говорят 
о том, что клиенты понимают: это банк, и лояльны к 
бренду. таким образом, можно сказать, что реше-
ние о смене имиджа розничного направления бы-
ло верным и было успешно реализовано»,— рас-
сказали в пресс-службе «Урал фд». Новое назва-
ние розницы помогло банку выйти на федераль-
ный рынок. в 2017 году был запущен офис для кор-
поративных клиентов в екатеринбурге, в 2018-м — 
офис в Новосибирске.

Эксперты положительно оценивают опыт пе-
реименования розничного направления «Урал 
фд». «Название банка „Клюква“ — стопроцентно 

узнаваемое, и все знают, о чем идет речь. С одной 
стороны, это история о том, что если у тебя есть 
хорошая услуга, то название не так уж важно. Это 
один из сильнейших региональных банков и един-
ственный, кто остался работать в сегменте b2c. С 
другой стороны, со сменой имени «Клюкве» уда-
лось позиционировать себя от других банков»,— 
говорит Петр Кравченко. 

легеНды и символы Иногда бизнесмены 
обращаются к символам прошлого при выборе на-
званий для своих компаний. так, в Перми работа-
ют «Пельменная №1», «Столовая №1», «главбар». 
«Когда называешь свое заведение столовой, да-
ешь людям сигнал, что там можно поесть быстро и 
недорого. в этом смысле это уже хорошо для ней-
минга, но не охраноспособно, так как это невоз-
можно запатентовать. Можно запатентовать гра-
фическое изображение без слова, тогда нужно по-
нимать, что это слово не будет принадлежать од-
ному тебе»,— отмечает олег ощепков. По его сло-
вам, гости таких заведений — это небогатые лю-
ди, заставшие СССр и, возможно, имеющие неко-
торую ностальгию по советскому прошлому.

одни компании продолжают работать под сво-
ими историческими именами, например «СтройПа-
нельКомплект». другие проводят ребрендинг. так, 
в 2013 году Пермский завод силикатных панелей 
сменил название на «ПЗСП». «решение сменить 
название было связано с тем, что мы хотели уйти от 
старого имени, ведь уже давно наше предприятие 
не только завод по производству панелей. Сегод-
ня на ПЗСП множество направлений деятельности: 
цех стекла, производство изделий из дерева, стро-
ительство многоквартирных домов и коттеджей — 

все это выходит за рамки старого названия. чтобы 
по-прежнему быть узнаваемыми среди своей ауди-
тории, мы решили отказаться от расшифровки на-
звания и оставили его в коротком виде — ПЗСП,— 
пояснили в пресс-службе ао «ПЗСП». вслед за на-
званием компания сменила логотип. в ПЗСП отме-
чают, что ребрендинг оказался успешным: вырос 
уровень известности компании, удалось привлечь 
новую аудиторию, не оттолкнув старую.

Эксперты полагают, что спешить избавлять-
ся от исторического названия не стоит. во-первых, 
это затратно, во-вторых — есть риск растерять 
клиентов. «Сейчас потребительские рынки очень 
„шумные“, и с ребрендингом старых, хорошо из-
вестных проектов нужно быть осторожными. Но-
вое название может просто не прорваться сквозь 
шум и конкурентов»,— считает Борис Майоров.

Среди исторических пермских названий есть 
удачные, например название бывшего баскет-
больного клуба «Урал-грейт» или бывшего фут-
больного «амкар». футбольный клуб «амкар» 
был создан как команда пермского оао «Мине-
ральные удобрения». Название «амкар» происхо-
дит от сочетания частей слов «аммиак» и «карба-
мид» — эти два вещества являлись главной про-
дукцией предприятия. По словам артура тугумо-
ва, «амкар» — странное придуманное слово, не-
суразное, но ритмичное, короткое, звонкое, от-
лично ложится в фанатские «кричалки» и по фор-
ме полностью соответствует «отраслевым тре-
бованиям». «Поэтому оно будет жить еще дол-
го, несмотря на печальную судьбу клуба. И кста-
ти, бренд потенциально может легко воскреснуть, 
если вдруг сложатся благоприятные условия для 
этого»,— говорит он.   n

одиН из осНовНых треНдов 
НеймиНга сегодНя — 
использоваНие иНостраННых 
слов, ассоциаций как символа 
приНадлежНости европейскому
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